

(Québec), F. S. Lyman, W. H. Meredith, James Moore, G. F. C. Smith, Campbell Lane, John Dunlop, C. R., John Grant, Frank Caverhill et Gordon Strathy.

Sur la motion de M. Robert Anderson, sir Donald Smith, K. C. M. G., fut prié de prendre la présidence.

M. George Macrae, C. R., propose, secondé par G. Gilman Cheney :

"Que les messieurs suivants soient nommés pour agir comme scrutateurs : MM. F. S. Lyman et W. H. Meredith, et que M. A. Brock Buchanan soit le secrétaire de cette assemblée."—Adopté.

RAPPORT ANNUEL DES DIRECTEURS

Le président demande alors au gérant général, M. W. J. Buchanan de lire le rapport annuel des directeurs qui se lit comme suit :

Les directeurs ont l'honneur de présenter le soixante et douzième rapport annuel, donnant le résultat des opérations de la banque pour l'année expirée le 30 avril 1890.

Balance du compte des profits et pertes au 30 avril 1889.....\$ 817,417 53
Moins la réserve pour rabais sur les billets escomptés courants. 200,000 00
Profits pour l'année expirée le 30 avril 1890, après avoir déduit les frais d'administration et pourvu amplement à toutes les dettes mauvaises et douteuses. 1,377,311 82

Dividende de 5 pour cent payé le 1 décembre 1889 \$600,000
Dividende de 5 pour cent payable le 1 juin 1890..... 600,000
Balance reportée au compte des profits et pertes..... 794,728 85

Le trait principal des tableaux ci-annexés, comparés à ceux de l'an dernier, est la diminution des dépôts causée principalement par des retraits considérables des fonds du gouvernement.

Le montant porté au crédit du compte des profits et pertes est quelque peu moindre que l'an dernier, mais on observera que \$200,000 ont été affectés au rabais sur les billets sous escompte, en conformité de la recommandation adoptée à l'assemblée annuelle de juin dernier.

En dehors de ces deux points il n'y a rien dans les tableaux qui soit digne de mention ou de remarque spéciale.

Comme il a été indiqué dans le dernier rapport annuel un bâtiment commode et substantiel a été érigé au coin des rues Sainte-Catherine et Mansfield en cette cité, pour être occupé par la succursale Ouest de la banque. Ce bâtiment contenait outre des voutes à louer, à l'épreuve du feu et des voleurs, pour l'utilité des personnes désirant tenir leurs valeurs en lieu sûr.

Le bureau principal et toutes les succursales ont subi l'inspection ordinaire, dans le cours de l'année.

Les actionnaires savent que pendant la session du parlement qui vient de se terminer, des mesures importantes ayant trait aux opérations des banques ont été adoptées, et qu'un Acte d'une grande portée, qui deviendra en vigueur le 1er juillet 1891 a été passé, lequel remplacera la loi existante.

DONALD A. SMITH,
Président.

ETAT GENERAL
30 AVRIL 1890

Passif

| | |
|-------------------------------------|-----------------|
| Capital actions..... | \$12,000,000 00 |
| Réserve..... | \$6,000,000 00 |
| Balances des profits et pertes..... | 794,728 85 |
| | \$18,794,728 85 |
| Dividendes non réclamés..... | 11,479 52 |
| Montant réservé pour rabais sur les | |

| | |
|--|-----------------|
| billets escomptés et courant..... | 200,000 00 |
| Dividende semestriel payable le 1er juin 1890..... | 600,000 00 |
| | \$7,996,268 37 |
| | \$10,606,208 37 |
| Montant des billets de la banque en circulation..... | \$5,275,284 06 |

| | |
|---|-----------------|
| Dépôts ne portant pas intérêt..... | 6,773,996 08 |
| Dépôts portant intérêt..... | 14,431,414 80 |
| Balances dues à d'autres banques en Canada..... | 76,554 75 |
| | \$21,581,965 63 |
| | \$11,166,448 88 |

Actif

| | |
|--|-----------------|
| Numéraire d'or et d'argent..... | \$1,996 040 72 |
| Billets du gouvernement à demande..... | 2,085,607 25 |
| Balances dues par d'autres banques en Canada..... | \$185,943 67 |
| Dû par des agences de cette banque et d'autres banques en pays étrangers..... | 5,404,870 87 |
| Dû par des agences de cette banque et d'autres banques en Angleterre..... | 39,077 81 |
| | \$6,420,892 35 |
| Billets et chèques d'autres banques..... | 940,742 16 |
| | \$11,411,372 48 |
| Bons et autres sécurités publiques..... | 1,328,000 00 |
| Édifices de la banque à Montréal et ses succursales..... | 600,000 00 |
| Prêts et billets escomptés et autres garanties et actifs..... | 32,063,620 54 |
| Dettes garanties par hypothèques ou autrement..... | 87,515 73 |
| Dettes en souffrance non spécialement garanties (après déduction des pertes estimées)..... | 75,001 13 |
| | \$32,827,076 40 |
| | \$46,166,448 88 |

W. J. BUCHANAN,
Gerant-General

DISCOURS DU PRÉSIDENT

Le président, sir Donald Smith, en proposant l'adoption du rapport annuel, s'exprima ainsi :

Vous venez d'entendre, Messieurs, la lecture du rapport annuel et je n'ai pas l'intention de le commenter longuement ni d'entrer dans les détails et bien que, de même que les autres directeurs, je connaisse parfaitement les affaires de la banque, cependant le gérant-général et l'assistant-gérant-général sont encore au fait que nous les sommes des détails des opérations, et le gérant-général va vous soumettre un état dont, j'en suis convaincu, les actionnaires seront très satisfaits.

Je vais parler brièvement de la question des profits de l'année dernière. La balance du compte des profits et pertes le 30 avril 1889 est de \$817,417.53, moins le montant réservé pour le rabais sur les billets escomptés et courants, \$200,000. Comme vous voyez, ce dernier montant est un item qui ne figure pas dans les anciens rapports; mais à la dernière assemblée annuelle vous avez exprimé le désir que l'on prit cet article en considération et c'est ce que l'on a fait pendant

l'exercice qui vient de se terminer. Pour 1888, la balance des profits a été de \$690,241.52, mais il n'y a pas eu de déduction comme celle que je viens de mentionner, c'est-à-dire \$200,000, pour les billets escomptés et courants. Les profits de l'année expirée le 30 avril 1890, déduction faite des frais d'administration et du montant réservé pour les dettes mauvaises et douteuses est de \$1,377,311.32 contre \$1,377,176.01 l'année précédente. Les deux dividendes semestriels, dans les deux occasions, se sont élevés pour toute l'année, à \$1,200,000 et la balance reportée au compte des profits et pertes est de \$794,728.85, contre \$817,417.53 l'année précédente, mais si cette déduction de \$200,000 n'avait pas été faite cette année, cette balance serait de \$994,728.85.

Prenant en considération les événements de l'année, nous sommes d'opinion que, somme toute, les opérations de la banque ont été favorables aux actionnaires. Nous n'avons pas l'habitude dans cette banque de faire des prédictions quant à l'avenir; mais l'année dernière, nous avons déclaré que si la résultat des opérations de la banque serait très favorable. Cependant le rendement de la moisson n'a pas répondu à notre attente, car, au commencement de l'année, les apparences étaient très favorables. Malheureusement, nous avons eu une grande sécheresse qui a beaucoup nui à la récolte. En somme, le résultat des opérations commerciales en général par tout le pays n'a pas réalisé les espérances que nous entretenions au commencement de l'année.

LA PERSPECTIVE EST BONNE CETTE ANNÉE

Cette année encore, la perspective est très encourageante. Nous avons eu des pluies abondantes, surtout dans cette partie du pays où le besoin s'en faisait le plus sentir, dans la vaste région du Nord-Ouest, qui avait souffert d'une sécheresse continue pendant les trois années précédentes. Les terres, dans cette région, avaient besoin de pluie en temps propice pour que les grains pussent pousser et mûrir. Cette année, on a eu de la neige en abondance, et ce printemps, heureusement, on a eu aussi des pluies fréquentes, de sorte que nous avons tout lieu de compter sur une moisson abondante. Je dirai que bien que la condition des affaires n'ait pas répondu à notre attente, cependant, nous ne voulons pas donner à entendre par là que les affaires aient été bien mauvaises, et nous avons raison, je crois, d'envisager la situation du pays et la nôtre avec espoir.

Quand nous constatons que l'année dernière les principales lignes de chemin de fer dans le pays ont réussi non seulement à encaisser des recettes du même chiffre que celles de l'année précédente, mais même bien plus considérables, on voit que le volume du trafic a augmenté considérablement, parce que ce gain ne peut être attribué à l'augmentation des taux; au contraire, je crois que sur toutes les lignes de chemins de fer le tarif pour le transport des marchandises a plutôt été diminué qu'augmenté.

Vos directeurs ne prétendent pas que l'administration des affaires de la banque ait été irréprochable, mais ils affirment qu'ils ont fait tout en leur pouvoir pour favoriser vos intérêts et on sait qu'il en est de même pour les corporations que pour les particuliers. Nous ne voulons pas dire que nous sommes parfaits, mais les directeurs ou les corporations qui

réussissent le mieux sont ceux qui commettent le moins d'erreurs.

Nous avons plusieurs motifs d'envisager l'avenir avec confiance. Nous avons un réseau de chemins de fer qui est très complet aujourd'hui à travers les anciennes provinces; nous avons au Nord-Ouest un chemin de fer qui s'étend jusqu'au Pacifique et nous avons, aujourd'hui, des communications directes avec l'Orient, et avant longtemps nous aurons des rapports plus intimes ou au moins un service de vapeurs de premier ordre entre ce pays et la Chine et le Japon.

COMMUNICATIONS AVEC LA CHINE ET LE JAPON

Au mois de novembre prochain, le premier des trois vapeurs destinés à ce service sera lancé et en route pour la Chine et le Japon, deux autres devant le suivre immédiatement. Les Canadiens seront fiers de ces steamers, qui seront égaux sous tous rapports, si ce n'est sous celui de la dimension, à ces grands vaisseaux, le "Majestic" et le "Teutonic." Ces steamers, naturellement, seront moins grands que ceux dont je viens de parler, afin de répondre aux besoins du service auquel ils sont destinés, et j'augurerai environ 6,000 tonneaux chacun. Nous avons maintenant une voie de communication directe avec le Nord-Ouest américain, et l'année dernière, une quantité considérable de fret a été transportée par cette voie, bien qu'elle vienne d'être ouverte, et d'après ces débuts, nous pouvons compter sur un résultat encore plus marquant avant longtemps. Il y aura une autre ligne à Chicago, et bien que les voies de communication dans cette direction ne nous fissent point défaut, celle-ci, communiquant directement avec Montréal, ne pourra qu'augmenter le commerce du port.

Je suis donc d'opinion, prenant en considération tous les grands avantages qui découleront de cette facilité de voies de communication, que Montréal, et vous, messieurs les actionnaires de cette banque, pouvez, avec raison, compter sur une grande augmentation du volume des affaires provenant de cette source.

Vous savez, messieurs, qu'une nouvelle loi concernant les banques a été adoptée pendant la dernière session du parlement. Vos directeurs ont étudié avec soin les dispositions de cet Acte et, grâce aux efforts de cette banque et d'autres, quelques clauses de la loi que l'on ne considérait pas comme favorable aux banques ou au public ont été ou biffées ou modifiées lorsque le bill a été discuté au parlement.

On proposait, entre autres choses, qu'il y eût un auditeur officiel. Or, nous croyons et nous avons toujours cru que vous étiez parfaitement satisfaits du mode actuel de l'audition des comptes et, tout en étant d'opinion que l'adoption de cette clause aurait beaucoup compliqué les choses, nous étions convaincus, en outre, que cette clause n'aurait eu aucune valeur pratique; cela ne vous aurait pas éclairé davantage sur les comptes ou sur le rapport des opérations de la banque.

Il y a aussi une autre clause qui a été modifiée d'une manière importante, c'est celle qui a trait aux balances non réclamées. On proposait d'abord de transporter les balances non réclamées des différentes banques au gouvernement; en un mot, on voulait les verser à la caisse publique. Les banques, de même que ceux qui sont intéressés dans les opérations de banque, étaient d'opinion que cela n'était pas désirable et la clause a